

Table ronde d'experts sur l'expérience canadienne du pluralisme 2008

Le pluralisme religieux dans la sphère publique au Canada

Paul W. R. Bowlby

Étude des religions, Université Saint Mary's
Halifax, Canada

Résumé

Ce travail explore le pluralisme religieux dans la sphère publique canadienne, traçant le passage du Canada du christianisme au pluralisme religieux. À l'époque de la Confédération en 1867, le Canada s'efforçait d'accommoder les catholiques et les protestants. Au début des années 1960, les vagues d'immigrants, particulièrement ceux provenant d'ailleurs que de l'Europe, ont poussé le Canada à développer une nouvelle forme de pluralisme religieux devant accommoder les grandes religions du monde telles que l'hindouisme, le bouddhisme, le judaïsme, le taoïsme, l'islam et le shintoïsme. De nos jours, les Canadiens considèrent généralement que la foi appartient au domaine privé plutôt que public. La place de la religion dans la société et l'évolution du pluralisme religieux dans le pays demeurent des sources d'inconfort. L'auteur aborde des questions actuelles telles que l'arbitrage religieux dans le droit de la famille, les débats sur le port du hijab ou du kirpan dans des lieux publics, et la publication de dessins jugés blasphématoires par certains musulmans. L'auteur suggère que le public canadien demeure relativement peu informé des complexités du pluralisme religieux contemporain, en partie en raison de l'incapacité ou du manque de volonté des médias populaires à approfondir le sujet des formes d'expression religieuse et des accommodements.